

# L'Institut international Lumen Vitae fête ses cinquante ans

Par le RP Benoît Malvaux sj, Président de Lumen Vitae

*Connaissez-vous Lumen Vitae ? Pour certains d'entre vous, particulièrement les professeurs de religion, cette expression latine (Lumen vitae, la «lumière de la vie») évoquera la maison d'éditions qui publie des manuels du type *Passion de Dieu, passion de l'homme* ou encore la collection *Champ de grâce*, pour l'enseignement fondamental. D'autres penseront plutôt à l'un ou l'autre cours de théologie donné dans les locaux de la Rue Washington par d'éminents jésuites comme Pierre Mourlon Beernaert ou Philippe Bacq.*



Ces flashes ne présentent cependant que quelques aspects de ce qui se vit à Lumen Vitae. Fondé dès 1935 par la Compagnie de Jésus, le centre de catéchèse et de pastorale Lumen Vitae comprend en fait cinq départements, qui visent chacun dans son domaine à une annonce de la Bonne Nouvelle de l'Évangile en des termes qui parlent aux hommes et aux femmes d'aujourd'hui<sup>1</sup>:

- l'École de catéchèse forme principalement des professeurs de religion du fondamental et du secondaire, ainsi que des animateurs pastoraux. Elle accueille une centaine d'étudiants réguliers, pour une formation donnée principalement en cours du soir, qui s'étale généralement sur trois ans;

- les Éditions publient des ouvrages en catéchèse, en pastorale et en théologie qui vont de l'éveil spirituel des tout-petits à la formation universitaire des cadres de demain, en passant par l'enseignement de la religion ou l'animation des paroisses;
- la Revue, trimestrielle, publie des numéros thématiques traitant des grandes questions actuelles en catéchèse et en pastorale, grâce à l'apport de théologiens et d'acteurs de terrain du monde entier;
- la bibliothèque, riche de 70.000 ouvrages, est accessible à toute personne désireuse d'approfondir ses connaissances ou de se former en catéchèse, en pastorale ou en théologie;
- l'Institut international accueille chaque année une centaine d'étudiants de plus de trente nationalités différentes, principalement du Tiers-Monde, prêtres, religieux, laïcs, qui se préparent à prendre en charge, dans leur pays d'origine, des responsabilités ecclésiales importantes dans le domaine de la pastorale ou de la catéchèse. La formation se donne en cours du jour, pour un parcours de trois mois, un an ou deux ans. Depuis peu, des cours sont également accessibles par internet<sup>2</sup>.



<sup>1</sup> Pour plus d'informations sur ces divers départements, consultez notre site: [www.lumenvitae.be](http://www.lumenvitae.be)

<sup>2</sup> Voir notre site [www.lumenonline.net](http://www.lumenonline.net). Ce site contient également bon nombre de documents directement accessibles, sans inscription préalable.

Parmi ces départements, l'Institut international célèbre en cette année 2007-2008 son cinquantième anniversaire. C'est en effet en 1957-58 que s'est ouverte la première année internationale, visant à offrir à des responsables ecclésiaux de tous pays une formation supérieure en catéchèse et pastorale, dynamisée par l'échange interculturel et par une pédagogie interactive. Inspirée du *Voir, juger, agir* cher au Cardinal Cardijn, cette pédagogie d'adultes s'enrichira au fil des ans de dimensions nouvelles: promotion humaine et développement, renouveau de la vie religieuse, inculturation, dialogue interreligieux. Durant ces cinquante années, plusieurs milliers d'étudiants ont pu bénéficier d'une telle formation. Beaucoup ont ensuite exercé d'importantes responsabilités pastorales dans les différents continents: ils ont notamment contribué au renouveau de la catéchèse et à l'engagement des communautés au service des plus pauvres.

50 ans, cela se fête, mais c'est aussi l'occasion pour nous d'approfondir des questions qui nous tiennent à cœur. Nous organisons ainsi plusieurs activités autour du cinquantième:



- **du jeudi 17 au samedi 19 avril, un colloque international sur le thème «à société plurielle, transmission nouvelle»** qui s'interrogera sur la transmission de la foi dans le contexte pluraliste de la société contemporaine. Nous y avons fait appel tant à des théologiens et sociologues de renom qu'à des acteurs de terrain. Ce colloque aura lieu à la Maison des associations internationales (40, rue Washington) pour les séances générales et à Lumen Vitae pour les ateliers. Plus de renseignements sur notre site [www.lumenvitae.be](http://www.lumenvitae.be) ou en s'adressant à secretariat.es@lumenvitae.be
- **le mercredi 16 avril**, veille du colloque, à 20h, **une conférence grand public, avec Jean-Claude Guillebaud**, écrivain et journaliste connu, sur un thème inspiré de son récent ouvrage: «(re)devenir chrétien aujourd'hui». Cette conférence aura lieu à la salle Le Fanal, Rue Stallaert, 6 à Ixelles.
- **le vendredi 23 mai**, à 20 h, en l'église du collège Saint-Michel, **un concert de soutien** à Lumen Vitae organisé avec la contribution de la chorale et de l'orchestre des concerts de Tourinnes-la-Grosse, avec notamment des œuvres pour soli, chœur et orchestre de Zipoli, le jésuite compositeur des réductions du Paraguay.
- **le samedi 24 mai**, à partir de 16 h, **fête anniversaire** des cinquante ans de l'institut, à l'église et à la grande salle du collège Saint-Michel. Au programme: à 16h, eucharistie présidée par le Cardinal Danneels; à 17h15, goûter et exposition dans le péristyle; à 18h30, spectacle multiculturel dans la grande salle, assuré par différents chorales.

Étant donné les multiples liens susceptibles de rapprocher Lumen Vitae et les Anciens de St-Michel (appartenance commune à la «famille ignatienne», intérêt pour l'éducation et la formation chrétienne) nous serions très heureux de vous rencontrer à l'une ou l'autre de ces occasions. Sachez également qu'un livre sortira bientôt de presse, aux Éditions Lumen Vitae bien sûr, sous le titre *Institut international Lumen Vitae. 50 ans de rayonnement*. Le Père Pierre Sauvage sj, professeur émérite des Facultés Notre-Dame de la Paix, y retrace l'histoire de l'Institut, tandis qu'une vingtaine d'anciens étudiants témoignent du fruit, dans leur ministère, de la formation reçue à Lumen Vitae.

